

**HERNÁNDEZ MARTÍNEZ, D. y CALATRAVA GARCÍA, A. (Coords.), *Poder y Orden Mundial en el Siglo XXI. Una visión desde las Relaciones Internacionales*, Bosch Editor, Barcelona, 2024, 292 pp.**

Hace una década, en 2014, John Ikenberry apuntaba que el sistema mundial se encontraba en medio de una gran transformación porque la distribución de poder estaba cambiando. En 2024 esta afirmación no solo parece evidente, sino que los múltiples cambios experimentados en la última década a lo largo del mundo sirven como respaldo empírico a esta afirmación. El gobierno de Donald Trump y el auge mundial de la extrema derecha, la invasión rusa de Ucrania o el Brexit han sido algunos ejemplos de la reconfiguración del poder en el sistema mundial. ¿Qué nuevo orden geopolítico global puede surgir en este contexto de crisis? ¿Qué actores y elementos jugarán un rol principal en esta nueva configuración? David Hernández Martínez y Adolfo Calatrava García son los editores de este libro de ocho capítulos que versan alrededor de los actores, tecnologías y espacios que desempeñan y desempeñarán un rol protagonista en este orden mundial en crisis de principios del Siglo XXI. No es sorprendente que los editores subrayen que para aproximarse a la situación del orden mundial contemporáneo es necesario aproximarse al concepto de poder de forma dilatada y multidimensional (p.17). Realizar este ejercicio conceptual es necesario para poder situar las circunstancias actuales y vislumbrar los escenarios futuros a corto y medio plazo. Sin duda, este libro colectivo nos dota de herramientas para comprender la actualidad y en especial, lo que algunos académicos, como José Antonio Sanahuja, han calificado con el concepto gramsciano de interregno a la actual crisis del orden liberal mundial.

Hernández Martínez y Calatrava García enmarcan el debate bajo la idea de que la sociedad internacional de principios del siglo XXI vive profundos cambios como consecuencia de las fracturas en la estructuración del poder y los numerosos conflictos y la creciente incertidumbre. Cada capítulo intenta comprender los elementos que forman el conjunto del orden mundial liberal en crisis para no solo entender el presente, sino abordar el futuro a corto y medio plazo.

En un primer apartado de carácter más teórico, se presentan las grandes discusiones sobre el concepto de poder presentes en las relaciones internacionales y que posibilitan el análisis del orden mundial. Este orden mundial también es definido y trazado su evolución histórica. Después de un primer capítulo introductorio, el libro sigue con un segundo capítulo titulado: El poder y sus implicaciones en el estudio de las Relaciones Internacionales, autorizado por Adolfo Calatrava y Fernando Antequera. En un tercer capítulo: El orden mundial en transición. Caracterización, evolución y perspectivas de futuro, escrito por Paloma González del Miño, se sigue la estela teórica del capítulo anterior y se examinan las evoluciones de las estructuras de poder y liderazgo internacional de los últimos años.

En una segunda sección se presentan los principales actores de las relaciones contemporáneas, tanto las principales potencias estatales como agentes no estatales. En el cuarto capítulo: Grandes potencias internacionales: los Estados y el poder internacional, Miguel Ángel Benedicto, explora los diversos actores estatales de la Sociedad Internacional, siendo incluidas tanto las principales potencias como aquellas potencias emergentes. En el quinto: Actores no estatales: organizaciones internacionales, David Hernández estudia las organizaciones internacionales en la actual configuración del orden mundial y su rol en la crisis de la gobernanza global. En el sexto capítulo del libro: Actores no estatales: empresas multinacionales, terrorismo y crimen

organizado, Adolfo Calatrava y José Antonio Moya analizan las capacidades y acciones de las empresas, grupos terroristas y el crimen organizado en el orden mundial.

Finalmente, en la última parte se abordan las dinámicas más destacadas de la sociedad internacional contemporánea, como son la revolución tecnológica y el aumento del conflicto. En el capítulo séptimo: Las Tecnologías y el Orden Mundial. ¿Cambio o continuidad?, José Miguel Calvillo, estudia los efectos de la inteligencia artificial y la revolución tecnológica 4.0. en el nuevo orden mundial y la disputa de poder entre las diversas potencias. Finalmente, en el capítulo octavo del libro, David Hernández aborda el creciente nivel de conflictividad como consecuencia de la crisis del régimen liberal y los posibles escenarios en el corto y medio plazo.

No es mi ánimo examinar cada uno de los capítulos de este libro porque quizás se perdería el interés en leerlo y creo que esta debería ser una obra básica en las estanterías de todos los que nos preocupa el rol del poder en las Relaciones Internacionales. Pero sí me gustaría destacar aquí algunos temas y reflexiones más enriquecedoras. Por un lado, el capítulo escrito por los profesores Adolfo Calatrava García y Fernando Antequera Sanz revisa las concepciones del poder y sus repercusiones en el estudio de las Relaciones Internacionales. En él, los autores examinan el carácter de concepto contestado, como es el caso del concepto de poder. Así, el poder puede ser entendido de formas diversas, sea como poder blando, duro, como capacidad, o en sus diversas dimensiones como son el poder relacional o el poder estructural. Los profesores Calatrava y Antequera también reflejan como las diversas concepciones de poder vienen determinadas por los diversos enfoques teóricos de las relaciones internacionales, como son las corrientes realistas, liberales, constructivistas y críticas. En suma, dicho capítulo nos dota de herramientas conceptuales diversas que son especialmente útiles como base teórica para el resto de los capítulos. Por otro lado, el capítulo escrito por el profesor José Miguel Calvillo Cisneros me parece un acierto al dedicarlo a los efectos de la tecnología, especialmente la inteligencia artificial, en el orden mundial. Se apunta que la tecnología no solo impulsa un nuevo orden mundial, sino que la presente Revolución Tecnológica redefine los valores y las ideas de la sociedad internacional. Así, es un acierto al tratar una cuestión vital en nuestro día a día como la inteligencia artificial y aplicar una visión basada en las relaciones internacionales que incluya no solo sus efectos en el orden internacional sino también sus efectos en el comportamiento social, la cultura o la diplomacia.

Como ya he indicado, el libro viene a enriquecer el debate sobre el papel de las diversas concepciones de poder en el orden mundial contemporáneo y será de interés para los académicos interesados en las relaciones internacionales y de disciplinas cercanas como la ciencia política o la sociología. Como es lógico, el libro deja muchas vías abiertas para futuras publicaciones, como por ejemplo el papel de la posesión de datos digitales o los efectos del cambio climático en la reconfiguración del orden mundial. En esta línea, vías futuras de análisis pueden ser el papel de actores no estatales en la gobernanza medioambiental, como ONG o empresas multinacionales, o el rol de los representantes religiosos en el nuevo orden mundial emergente en la primera mitad del siglo XXI.

Para terminar, deseo hacer constar mi agradecimiento al profesor José Miguel Calvillo Cisneros por amablemente compartir un ejemplar de este libro.

**Aitor Bonsoms**  
**Institut Barcelona d'Estudis Internacionals**  
**Universitat Autònoma de Barcelona**